

第十五回 參議院運輸委員會會議錄第二十八號

昭和二十六年六月一日(金曜日)午後一時四十七分開会

## 本日の会議に付した事件

### ○一般運輸事情に関する調査の件

### ○モーターボート競走法案（衆議院提

三

○委員長(植竹春彦君) これより会議を開きます。

先ず運転一般事情の件につきまして  
発言の通告がござりますので、質問を  
開始いたします。

○栗川 夫春 美は昨日大臣が或いは次官に御出席願うことになつておつたのでございますが、その御都合は一応伺つてゐるが、お伺いしたいと思ひます。

〔速記出止〕  
○委員長(植竹春彦君) 速記を始めて  
下さる。

只今の御質問にお答えいたしますが、大臣、政務次官はよんどころない用事のため外出しておりますので、只今即刻登院あるべきよう手配をいたさせます。

とかわらず国鉄は五分というようなことであつたのでは、いろいろの面に、あなたのほうの労働行政の面から考ましても、或いは一般組合員の士気の上から考えましても私は影響のあることは否むことのできない事実だと思ふのであります。そこで今回出ました人事院の勧告を国鉄職員に適用するといたしましたら、仮に適用するといいましたしたならば予算がどのくらい必要であるか、どのくらい追加せなければならんか、という点についてお尋ねいたします。

でござります。そこで今回事院の御質問に答が公務員にとりまして相当給与の増加になるわけでございます。それが国鉄にアプライ、適用した場合にどれだけになるかという御質問でございますが、このお答えをいたしまして、今申上げましたような国鉄と公務員との差異を前提といたしまして、つまり現職員が現在公務員のシステムで上る程度に現在の国鉄のシステムに対する適用した場合といふ解釈にいたしますと、大体年間で約一億円の給与資金の増加を必要とするわけでございます。

○政府委員(石井昭正君) そういう御不満は具体的にそういう地域に当つたところの職員のかたには確かにあります。お話をのように本轄そのものではどれだけ差異があるかということは理窟ではわかつても、事実上これを区別することはなか／＼むづかしい問題でござりまするから、そういう御不満があろうかと思うのです。併し労働組合のほうから正式に地域給を国鉄当局に適用、公務員並に改訂しろといふ要求が出ておるかといふ点につきましては、はつきりしたことではありませんが、私の聞いておるところでは、まだ正式の要求になつていよいよに承知いたしております。

廃止してしまつて、全部本体にでも問題でございますが、附ける以上私はどうしてもこの辯寄せと申しますか、同じような率にしなければなかなか困難な問題だと私は思うのであります。ですが、でそういう要求がなされた場合には、一応そした事情を勘案してこれに応えるだけの用意、準備をしておられるのかどうか、この点についてお伺いいたします。

ところをとつたものはそのままにして、更に今度公務員がよくなる部分のいいところだけをとる、それだけ両方認め、こういうお話をなりますれば、これはお答えは別で、私どもはやはり現在の公務員がよくなつた程度にシステムが……現在の公務員が引上げられた程度だけ国鉄の現状を引上げることについては勿論努力すべき結合を考えますが、それ以上のことをつきましてはやはり国鉄内部の資金の操作で御処理願わなければならん、こう考えます。

○菊川幸夫君 実は今回の人事院勧告がなされたにもかかわらず、政府のほうでも相当本国会に間に合うようにこれの実現かたについて努力をされたそうであります。が、國鉄が、今言われました七億……やはり政府のほうでも國鉄の職員もこれと同じようにしたい、又当然そらあるべきだ、こういふ官房長官なんかの考え方からいたしまして、國鉄に原資がなくてできないために一般公務員の勧告を実現できないであるという回答を岡崎官房長官がいたしておりますが、実際に給与予算の中にこれだけの、七億を捻り出する余裕があるかどうか、それからこの点につきまして運輸省を通じまして大蔵省から調査に来ておるかどうか、それからあなたのほうへ来ておるかどうか、それから又すでに来ておる決定その他で運輸省のほうへ来ておるかどうか、それから又すでに来ておるかどうか、それから基いてあなたのほうも研究を進めておるかどうかこの点について一つお伺いしたい。

○政府委員(石井昭正君) 公務員のはうの折衝は、これは私の所管外でござ

いますので……。

菊川幸夫君 それはいいです。

うでのございます。併しながら一面支

出増を見込まれます分が非常に多い。殊に物価の値上がりは主要資材について

総則を直して頂ければ必ずしも不可能で

はなかろう、こういう意味でございま

す。

○政府委員(石井昭正君) どういう折衝に相成つておりますか、寡聞で存じませんのでございますが、國鉄に対し

てこの地域給を実施するかどうかとい

う問題は、これはまだ具体的な問題と

なつておらないのでござります。言い

換えれば國鉄といしまして恐らく

公務員のほうが実施せられたならば、

それに応じて考究をしなければならぬ

という考え方であろうかと思うので

あります。従いまして國鉄ができない

公務員のほうが実施せられたならば、

それに応じて考究をしなければならぬ

うでのございます。併しながら一面支

出増を見込まれます分が非常に多い。殊に物価の値上がりは主要資材について

は殆んど倍になつておるのであります。従つて若し増収分を全部財源とい

だけのものはないのじやないか。結局たしましても、損益勘定の支出を賄う

ままのものではございませんが、国鉄に対し

てこの地域給を実施するかどうかとい

う問題は、これはまだ具体的な問題と

なつておらないのでござります。言い

換えれば國鉄といしまして恐らく

あります。従いまして國鉄ができない

公務員のほうが実施せられたならば、

それに応じて考究をしなければならぬ

という考え方であろうかと思うので

あります。従いまして國鉄ができない

公務員のほうが実施せられたならば、

それに応じて考究をしなければならぬ

いう考え方であろうかと思うので

あります。従いまして國鉄ができない

公務員のほうが実施せられたならば、

それに応じて考究をしなければならぬ

いう考え方であろうかと思うので

あります。従いまして國鉄ができない

公務員のほうが実施せられたならば、

それに応じて考究をしなければならぬ

という考え方であろうかと思うので

で、事情は成るほど尤もあるけれども、予算がないので、ない袖は振れないと、こういう拒否のしかたであるか、この点について……。

○政府委員(石井昭正君) 正式に今国  
鉄側から組合に出しました書面はちよ  
つと手許に……、今探しております  
が、組合から調停申請いたしました要  
求書の資料として、組合側が書いてござ  
る書類をもつておこなうべきであります。

さします当局意見というものは、要求そのものについては改訂の要なしとは、言いがたいが、現在の客觀的情勢から、或いは國鉄財政の見地より問題があるという言い方ををしておると、これは組合側のほうで調停を申請いたしましたときの資料として組合のほうで当局の意見を要約された中にそういう託言がござります。組合の言い分であるからいいところだけとつてはいるのではないかといふ懸念もござります。さいます。

[View Details](#) | [Edit](#) | [Delete](#)

組合側の要求に対し如何なる取扱をするか、という基本的な線については、常に運輸省と十分協議してやつてあります。併しながらまだそういう監督上の強権といううずな立場から交渉をいたしたことございません。政府の者えられた等を十分国鉄当局としては織入んで考える余地があるような措置で只今まで常にやつておるわけでござります。

○菊川孝夫君 そういたしますと、今おの拒否をした、断るに当りますは、あなたのはうにも相談があつたと、こういふのですね。総裁から相談があつて、よろしい、そういう理由で断つて、調停委員会に持ち込め、こういう指示を与えられた、こういう意味ですか。

○政府委員(石井昭正君) 私どもは組合の要求に対し今直ちに実現することとは困難であるという国鉄の見解に、止むを得ない、ということを申しただけでありまして、調停に持ち込めとか何とかといふようなことを指示いたしかることはございません。

○委員長(植村春彦君) ちょっとと速記をとめて。

○委員長(植村春彦君) 速記を始め  
て。

〔速記中止〕

に望ましいことである。それで若しいかんときには調停委員会に調停の申請をして、その調停がなされたときには双方がいろいろ／＼不満があつても、できる限りこれを尊重して実現して行くと、その実現に努力するということが将来の正常なる労働関係を保持して行く上の、産業の平和、民主化を確保していく上において極めて重要なことであるというものがその立法の精神だと思うのであります。何回も調停委員会に持ち込まれたのですが、いずれも調停委員会の調停といふものは單なる形式に終つておつて、実現されたものは殆んどないのです。これは大きな問題で以て調停委員会の調停案がそのまま実施されたということは殆んど今日までないのでござります。殆んど空文にひどい、ただ一應世間に何といいますか、単なるゼスチュアを示している。極端なことを言いますと、如何にも調停をやつしているような形を示しているだけであるという極言さえも私は言わざるを得ないとと思う。これはその調停案を双方が尊重して、共に実施してこそ、組合側が不満であつてもこれに従い、或いは当局においても多少むずかしいことであつても最大の努力をしてこれの実施をしてこそ、私は調停委員会の使命といふものは終ると思うのですが、相当な経費を使ってああいう組織を持つておりながら、今日まで極めてこの調停委員会が無視されているということが断言できると思うのであります。これは一方民間のはうへ参りますると、調停案なるものは労使双方において極めていろいろ／＼のいきさつがあるにいたしましても、何とかなんとかこの調停案と

いうものが一応のまとまりをつけているのであります。しかしわざ、國鉄の中央調停委員会の調停案といふものは、今日までの経過は極めて不満な状態にあることを私は率直に言わざるを得ないと思うのであります。そこでよく四月の十九日に申請をしたのでありますからして、恐らく調停案も近く示されると思うのでありますけれども、調停案が示された場合には、國鉄当局としてこれに対してもう一度態度を……先づ私が冒頭に申上げましたように実現に努力するように、将来あなたのほうは監督権を最悪の場合は使つてもやつて行くというような方針で以て臨んでおるか、又調停ができても仲裁で、そうして最後は国会だ、こういう工合に大体のコースをきめてしまつておると私は見受けられて仕方がないのでですが、どちらの途をあなたがたはとろうとしておるか、この点についてお伺いしたいと思います。

あ当局において公労法の尊重の精神がなかつたといふことも、成いは菊川さんほんのほうからのお話ではそういうことになるかも知れません。併しながらやはり諸般の事情がございまして、現在までの日本の政府の立場といたしましては、止むを得ざるものがあつたと思うのでございます。今後調停についてどういうふうに取扱つもらかということをございますが、これは只今申上げました通り、勿論調停の案に国鉄及び組合双方とも受諾したそうと思いましても、国鉄当局といたしましては予算上、財政上の見地から受諾が不可能な場合もあるらうかと思ひます。そういうものにつきましてはやはり依然として仲裁、裁定に持ち込まれ、延いては国会の御判断になるということに相成るかと思ひますが、併し一面又別途予算の補正等の場合におきまして十分給与ベースの改訂等に努力いたしまして、それが補正予算でお認めを願うことができますれば、おのずから紛争の内容は実現されて行くことができるかと思うのです。必ずしもこの調停の内容を、調停を受諾するという形で実現しなくとも、別途の財政的措置を講ずるよう、政府として努力をいたしまして解決する方法もあるらかと思います。勿論組合の御要求全部が全部、百分百これを持満足を得るというわけに参るかどうかは今後の折衝にかかるところでございまして、或いは調停案の調停の線一ぱいに行けるかどうかといふことも、今後の財政上の見通しの如何によることであらうかと思ひますが、形式的に調停案なり仲裁案が拒否といふような、或いは国会の御審議を仰ぐといふようやうな形になつたからといつ



○内村清次君 これは地方営業事務所長の権限問題になつておりますが、運輸省としては、例えばそこにそういうふうな紛争が起る、或いは又許可申請の前後になつておる関係において地方事務所長の裁断がおかしいというふうな問題が起りましても、深く運輸省は立ち行つてこれを検討するといふようなことはなさらないつもりですか。

○政府委員(石井昭正君) こういう事業のいわゆる免許といふような行政行為になりますれば、これは当然運輸省の十分関心を持たなければならぬところでござりまするが、これは要するに鉄道と業者との一種の私契約の問題でございまして、従いまして只今おつしやいましたように非常に細かな問題まで運輸省といたしましては、鉄道の経営の自主性の内容に相成るかと思いまして、タツチは余りいたしたくな  
がいろいろ公共の問題、或いは本当の旅客の利便を増進することを阻害するような重大な問題といふようなことに相成りますれば、当然監督官庁といたしまして諸般の事情について運輸省も介入いたさなければならないと考えております。ただ一般的に承認の内容について、日常の業務としてその内容を精査するというわけに参りかねる問題がございましたら、当然監督官庁の立場から、只今申上げましたような情勢なり問題がございましたら監督といたし監査もいたす、こう考えておりま  
す。

○内村清次君 それは他の局管内の営業所ですね、これは運輸省としましては全体的に調査を何かの方法で命ぜられておりますか、どうですか。

○政府委員(石井昭正君) 只今まで、実はこれの営業状況につきまして詳細な資料を連続的に求めたことはございませんが、過日内村委員からの御意見がございましたので、いろいろの問題點もあらうかと思いまして、今後はこの資料を整備いたしたい、かように考えております。

○内村清次君 整備したら一つこちらのほうに資料を出して頂きたい。

○政府委員(石井昭正君) 承知いたしました。

○菊川孝夫君 これはこの前私も関心を持つておつたのでございますが、やはり免許、許可ということになると思いますので、一応これは大体これに携わる業者にいたしましても、従業員にいたしましても、どちらかと申しますと或いは引揚者であるとか戦災者というような人の一つの失業者等に健全な職を与えるということになりますし、非常に低廉、自動車よりは安い値段で以て旅客に便宜を与える、こういうふうな人の便益にもなりますので、成るべくできる限り許可されることは私も望ましいと思うのでありますが、ただそこでこれが競争になつて、甚だしい競争になつたり或いは公序良俗と申しますか、昔の言葉で、これを素すよくなことになつても困ると思いますので、ただ取締りといいますか、これに対する駅長、営業事務所等の監督といふことも大事だと思いますので、或る程度の免許の基準或いは若し免許した場合に制服をつけなければいけないと、

料金を届出なければいけない。或いは従業員はそれ／＼身分保証の、身分保証といいましても、原籍のほうからこういう役場の証明書を出さなければならん、或いは保証人を作らなければならん。こういうような細かい取繩りの規定を設けられまして、そして広く免許をされるという方針にやつてもらいたい。かように考える次第であります。が、この点についてそういう処置がお考えになられるかどうか。

○政府委員(石井昭正君) 事業そのものは、これは国民の自由権に関する問題でござりますので、相当慎重を要し、又法規の根拠がなければこれは束縛できないかと思うのであります。が、この点はむしろ運輸省の所管でございまして、或いは実際の事務は都道府県に委譲されておりますかどうかは別問題といたしまして、その点は御趣旨のようなことは十分考えてやらなければならぬかと思うのであります。国鉄の駅の構内に乘入れると申しますか、入つて参るのを承諾することは、これはむしろ私契約、形式的な私契約でござります。併し実質的には確かに一種の行政官厅の許可と相似たような関係になりますので、お話をのように、国鉄の駅の構内に乘入れるということにおいてたくさんのお客その他の対して相当信用度を高めます。その意味におきましてできるだけ監督なり又事業が整備されるよう指導する方法は、これは必要かと思います。お話を承諾の基準等もこれもやはり適当に定めて、その基準に則つて行なうことが事実上よからうと思いますので、恐らくそういうふうに指示しておるものとは思います。が、なお一層よくそういうふうに御趣

旨のあるところを伝達して善処して行  
きたいと思います。

○菊川幸夫君 大臣がお見えになりま  
したので、大臣にお伺いいたしたいと  
思います。

第一点は先般人事院總裁から政府並  
びに国会に対しまして公務員の地域給  
支給区分につきまして勅告が出されま  
した。そうして今国会におきましてこ  
れが法律となつて実施されるというこ  
とは、一般にこれは国會議員からもそ  
ういう案が提出されるであろうし、とい  
うことを期待しておりますたし、又公  
務員も速かなその実施を望んでおつた  
と思うのですが、ところが今や  
終末に近付きまして未だにその法律  
案が出されません。でこの出されない  
ことにつきまして、実は公務員の団体  
である職員の団体から政府の当局に対  
しまして、特に官房長官に面会を求め  
ましてその事情を質しました結果、そ  
れは国鉄職員に対してもやはり同じよ  
うに地域給のこれは多少の引上げに  
なるから、国鉄職員に対してもやはり  
同じような率で以て上げるような方法  
をとらなければならぬけれども、一  
般の官庁にはその財源があるけれど  
も国鉄にはないために、この財源がな  
いために実は一緒にやらなければなら  
んけれどもできないのである。こので  
きない一つの障害になつている原因と  
いうのは、国鉄職員に対して実施する  
ことができないためにこれが障害にな  
つているのであるということを官房長  
官が公式に答へられたそうであります  
。従つてこの件につきまして職員の  
団体から私に対しまして、国鉄の状態  
を運輸大臣から一つ聞いてもらようう  
に、こういう要請もございまして、私

は国民の要請に応えて本日はお伺いするわけでござりますが、運輸大臣に対しましてそういうふうな閣議の席上等におきましてこれが問題になつたかどうか。あるいは運輸大臣に対しまして国鉄職員の地域給与引上げについて御相談があつたかどうか。それかこれを実施することの可能、不可能について閣議としてのお話があつたかどうか。この点についてお伺いしておきたい。

○國務大臣(山崎謙君) お尋ね御尤もであります。閣議の内容の点は申上げる自由を許さないのでありますけれども、結局国鉄のために一般公務員のかたに累を及ぼしておるというふうなことは、官房長官の説明がどういうふうであつたか、私も立会つて聞いたわけではありませんが、その点は少し運輸大臣としての立場、見解から申せば、或いは話されたほうが間違いだか、或いは聞き取られたほうがそういう点を強く聞き取りになつたかという点もここで明瞭でないのですけれども、要するに国鉄に関する限りは国鉄の財政状態を基本として、そうして独自の建前で行くべきことが原則であると信じております。併しあく事務的な見地を離れて政治的の見地から申せば、同じく日本人として公務員たるところらざると問わず、こういう時世にこういう努力をしておる際なのでありますから、一方だけが、一個所だけが殊更によい、一個所だけが甚だ不利であるというようなことは、政治的にはできるだけ調整をとつて、そうして国民全体をして完全なる一致でないまでも、機会を均等ならしめるような練ができる。進むべきが政治的な手加減でなからうか。運輸大臣としてはこういう

ふうに考えますので、原則としては勿論国鉄の財政状態自体が基本をなすものではありますけれども、政治的にはそれらを見合つて行きたい。こう考え

ておるのであります。  
○菊川孝夫君 この点についてもう一遍重ねてください。どうでありますかが、具体的に申上げますると、例えば成る町におきまして駅と、郵便局と、学校とがあつて、その学校の職員もそれから郵便局の職員もそれ／＼一割の地域給

が附いております。ところが国鉄職員だけは五分である、こういうような場合、又反対に駅の職員は一割であるけれども、一般の公務員は五分である、こういうような場合には、いろいろの点から考えまして、まあ今日まで大体において多少のそれは職務の性質上開きがございましたけれども、余りに田舎の町に参りましてそういう開きを附けておくということは、私はむしろむづづく、つらう、いや、つまむこと

○菊川孝夫君 ○國務大臣(山崎猛君) 只今お尋ねの点は誠に御尤もであります。私も同感であります。公務員のほうの地域給が勧告案或いは勧告案通りに、或いはそれに近いものに変えられるという場合には、国鉄の場合にもそれに見合ひよううちに、做うようにあるべきであると思ひますので、その線に沿うて指示して行きたいと考えております。

うかしいのいやないか、そのまゝはす  
つと長い間続けて行くといふことは極  
めて困難だと思うのであります。これ  
は本体に入つておるのだからお前のほ  
うは我慢せいと言いましても、なかなか  
か本体にそのときにどれだけ入つてお  
るのだから素人で以て判定はできない  
のであります。昔のような簡単な給与  
の組立方でありまして、判任の五級俸  
は幾らといふように一般的にきまつて  
おつた時代でありますたらこれはよく  
わかるのでありますが、今のよう複  
雑な時代におきましてはなか／＼自分  
が給料をもらつておつても、一体どう  
してこうなつたのかということは個人  
ではなか／＼わからないような実情な  
のでござります、これは卒直に申上げ  
まして……。だからそういう際に五分  
が、あれを算定をいたしましたのは、  
一応基礎は公共企業体仲裁委員会にお  
いて算定をされたのであります。が、時  
期は朝鮮動乱が勃発する以前に算定さ  
れておつたということは大臣も御承知  
の通りだと思います。朝鮮動乱の勃発  
に伴いまして日本の経済事情に相当大  
きな変革と申しますは語弊があると思  
いますが、様相が變つて来たことは、こ  
れも大臣お認めになると思います。從  
つてその前に算定したやつが今の變  
化の通りに我々も共に本委員会において  
も何回も論議をし、審議をいたして、  
そうして実施になつたのでござります  
が、あれを算定をいたしましたのは、

鉄総裁に対しましてこの給与の改訂を要求しまして、その団体交渉が妥結に至らずして、中央調停委員会において調停を受けておるということも大臣も御承知になつておると思うのであります。ですが、今日までの調停の経過等はいろいろ新聞その他で以て大体承知いたしております。現状に即した調停案が示されると思ひます。私が先ほど申し上げました理由からいたしましても、何らかの処置を講じなければならぬ。これは常識的に考えましてもそういぢるのでありますけれども、大臣といたしましてこの調停案が示された時に、は、この線に沿つて努力をされる用意、決意がおありになるか、この点をお聞きしたい。

○国務大臣(山崎猛君) サような場合には十分検討して、是なりと思うところに努力したいと考えております。

○鈴木清一君 私がお尋いたしたいのは、菊川君の質問に関連するのでありますけれども、今人事院の勧告の地域給の問題につきましては、御承知のように会期迫りました今日でも依然として政府のほうから案が出ないので、人事委員会でもこれを慎重にしておるのあります。従つていわゆる地域給の関係のあられる官公庁の組合員の諸君が官房長官を中心といたしまして、団体交渉をしておる折に、同じ内閣の要員であるところの官房長官が答える言葉として、先ほど菊川君が言われたよう、いわゆる国鉄の地域給と官公の地域給とは少し違うので、これを国鉄の地域給まで合せて一緒にさせてや

答はできぬ、こういうことを言われておる。その結果として団体交渉をしてもうしたことを言われますので、それではどうしていいのだろうかというところで、組合関係いたしましては国鉄に聞きに来る。このような状態の結果が今菊川君の質問になつていたのであります。私のお尋ねいたしたいのは、先ほどの大臣のお答えではこの点を明確になされていなかつたのであります。官房長官が同じ閣内にありながらそういう答えをしておる。それにもかかわらず、運輸大臣はその点については何ら関知しておらなかつたのであるか、この点について先ほど明快にお答えになつておらないので、はつきりと一つお答え願いたいと思います。

○國務大臣(山崎猛君) 官房長官が組合の諸君に答えられたことは、官房長官からは私は事前に別段詰合い、相談を受けておりません。

○鈴木清一君 そういたしますると問題がちよつと変なことになつて来るのです。ありますけれども、大臣いたしましては、どういうようにお考えになられるのでしようか。勿論所管大臣である、指揮・監督下にある組合の地域給の問題については、私どもが要求するまでもなく、常日頃御心配になられて、できればそうちた点について官公吏と同じようにしてやりたい、又やつてやりたいお気持は常日頃持つておられることがありますようし、又先ほどの石井さんからのお話の中にもそういうお気持が非常にあらわるということは窺われるのです。従つて私は今後若し官房長官が言わされた言葉、そのことが本当であるとするなれば、

どうか大臣といたしましては率先してこの点について御努力下さつて、そして官房長官にもむしろ早く国鉄の者に対しまするこの地域給の向上に対しで努力するように、そうして又大臣も率先して努力して頂きたいことをお願ひするのであります。勿論人事委員会のはうでもこれを問題にしておるようでありますので、いづれは官房長官にも質問も出来来ると思ひますが、若し大臣が、官房長官からはそうした事前の交渉は一つも受けおらなかつた、それにもかかわらず官房長官は団体交渉の中でそう言つておつたということにつきましては、又人事委員会のほうといたしまして官房長官に質問してもいいと思ひますので、一応その点は確かに事前にはそういう交渉はなかつたということについてはすでにお話をされておる通り、今後につきましては大臣としては十分その点は打合せるか、そうしてでき得るならば、この問題は国鉄に絡んでいるがためにこの勧告を政府が立案することができないということをはつきりお答えできますかどうか。この点を伺いたい。

に重点を置いて、主点を置いて、お尋ねまでもなく最善を盡して善処すると申上げて差支えないのであります。

御発言もなければ……。  
では本件につきましてはこれで質問  
を打切ります。ちよつと速記をとめ  
て。

午後三時四分速記中止

午後三時二十六分速記開始  
○委員長(楠竹春彦君) 速記を始め  
て。只今より約二十分休憩いたしま  
す。

午後四時十九分開会

○委員長(橋竹春彦君)　只今より委員会を開いて、再開いたします。

おありのかたは質疑を願います。

げございますが、実は

びにその連合会の構成につきましてま  
だ十分はつきり、提案者のほうでもど

ういう構想でこれを組織させるということにつきましては、よく行くことを

期待しているのだと、うなことだけでもりまして、はつきりしなかつたわけですが、何と言つてもこれを一歩誤まるといろ／＼競輪で問題を起したような危険が非常に多いと思いますので、この点についてもつと検討しながらやならんと思いまして、いろ／＼実情等も調べたのでございますが、私は肩頭に申上げましたように、この点を一つ明確にして頂きたいと思います。

午後三時二十六分速記開始

長(植竹春彦君) 速記を  
今より約二十分休憩いた

午後三時二十七分休憩

長(植竹春彦君) 只今より委員

ターボート競走法案を議題に供  
。前回二月競走モニター御質疑の

のかたは質疑を願います。

の連合会の構成につきましてま  
げこざいますが、実は競走会並

はつきり 提案者のほうでないと構想でこれを組織させるという

つきましては、よく行くことを  
ているのだということだけであ

では、はつきりしなかつたわけですが、何と言つてもこれを一  
上、いろノハ境論で問題を起

な危険が多いと思いますが、この点についてもつと検討しないで問題を起し

らんと思いまして、いろいろ実  
調べたのでございますが、私は

申上げましたように、この点を確にして頂きたいと思いますの

は、この競走会に入る申込を受けた者は即ち拒否することはできない。資格は勿論いろいろ資格がありましよう。例えば幾ら出資しなきやならんとか、或いは禁治産の処分を受けている者はいかんとか、未成年者はいかんとか、が、一般の資格を具えている者が申入れをした場合に、一応或る期間を限って公募して、その間に申入れを受けて、これを拒否することはしないとか、或いは先着順に何名まで締切るとか、こういうようなことを一応考へて、例えばあんまり三万も五万も申入れたときには抽籤その他によつてきめるとか、そうしてみんな一人づึが一票の表決権を持つというのですから、その間で役員を選ぶ、こういうふうに参りますならば、割合にそれから生ずる弊害は少いと思うのであります。が、はつきり政令その他で以てやるといふような用意があるかどうか、この点を一つ明確にお答え願いたいと思ふます。

あります。更に又この前も同じような質問があつたと思いますが、申込者を拒否することはできないのでございます。併しながらそれが多数の申込があつたという場合も、やはり出先の海運局なり或いは都道府県の最高の責任者或いはそれに携わる係官が十分検討いたしまして、そういふたつのないように行なわれるということを期待いたしております次第でござります。

○菊川孝夫君 私のお尋ねしたのは、競走会を余計こしらえてこれが競合した場合のことを申上げておるのじやなくて、その競走会を県に一つこしらえよう、誰か有志が発起人になつて、坪内さんなら坪内さんが発起人にならへて長崎においてやられる、そのときのように、じや菊川も申入れをしたいと応じた場合に、お前はまあ長崎県に住んでおらんからだめだと、こういう条件はいいと思う。県内に居住地を有する者というような條件はいいと思うのですが、その他いろいろ條件をこしらえて申込書を出した場合に、丁度株式の公募というような恰好で以てやりになるのかどうか、その点をお尋ねしておる。競走会結成に当りまして、あなたが長崎県にお帰りになつて、仮にこれの提唱者となつて、一つ競走会をこしらえようか、その点をお尋ねしておる。競走会が結成に当りまして、あなたの公募された場合に、よその県の者は排除するといふことは一応成り立つだらうが、その他のことによつて、自由党なんだから社会党はいかんといふようなことで、有志だけで以てちゃんとこしらえてしまつてやつてしまつた

まう。それじや俺のほうは民主党でや  
らうかと、どうよなことになつたので  
はこれはまずい。どうしても権力を持  
つてゐる者が強いというようなことに  
なつて来ますと、まああなたは今海  
運局その他において善処するといふこ  
とを言われましたが、成るほど官庁等  
におきまして、法律の上においては非  
常にうまくできておりますと、善処す  
ることになつておるのでござります  
が、ややもするとこれから間違いを起  
しやすい問題なんぞございまして、御  
案内の通りに、この間の当委員会でも  
問題になりましたように、海上保安庁  
のああいう事件も起きておるようなわ  
けでありますと、なかへ法律通りに  
我々が期待するように運営されるとい  
ふことは極めて困難でありますと、こ  
ういうむずかしいときでござりますか  
らして、できる限りやはりこの法律  
が通つたら問題が起きそなところだ  
けはしつかり抑えておかなければなら  
ん。政令でできるだけこういふことを  
きめずに、本当はそんなことをきめな  
くても問題が起きずによく運営され  
て行くことが最も望ましいのであります  
が、遺憾ながらこの前大臣も答弁さ  
れておりましたように、これは戦後の  
いわゆる道義の頽廃によつてどこで  
もそういう要素は充満しているのだ、  
だからしてたまへこういうことが起  
きるのだと言つてゐることは、これは  
率直に大臣でも認めているわけであり  
まして、従つてなかなかこちらで期待  
したようには行かないと思は思つて  
あります。その点について一つ……。  
○衆議院議員(坪内八郎君) 駕走会な  
り連合会の構成について、構成後の点  
については大体御了解頂いたと思いま

するが、構成前の関係においていろいろとトラブルが起きるのではないかといふようなお話をござりますが、全くその点御憂慮になる点はあらうかと思ふのであります。併しながら私どもは、第一條に掲げてありますよなこの法案の目的を達成するには、それぞれその地方々のこういつた関係に非常に関心を持つておられる方、例えば造船業界とか、或いは金融界のエキスパートとか、或いはその他地方公共団体に密接な関係のある人とかそういう非常にジエントルマンの方々が相会合下さいまして、私はそういう面が大体懸念なく構成されるのじやなかろうか、ということを期待しておる次第であります。これはやつて見なくちやわかりませんけれども、菊川委員の御指摘の点も十分我々もわかりますので、その点は関係官庁とも十分連絡をとりまして、そういう懸念のないようになります。これが運営の万全を期したい、かよう申上げる以外にはお答えの方法がないのでございますが、なお又出資問題で御指摘になつたのでありまするが、この競走会なり連合会は財団法人でもないのでございまして、社団法人だから、従つてそういう出資の問題はないうように承つておる次第であります。

○衆議院専門員(堤正武君) 杜団法人の設立につきましては民法第三十四條の規定がありますが、設立者は定款を作りまして、その中に目的であるとか名称、事務所、それから資産に関する規定、理事の任免に関する規定、杜員たる資格の得喪に関する規定、これらを記載することになつておりますので、発起者がさような競走会を作ります場合には、その人の数といつたよう

なものも一應内定しております。

○菊川孝夫君 それで今私お尋ねしたポイントは、その杜員の資格の得喪に関する規定というやつです。それをどういうふうにきめさせるつもりですか、こういうわけでのこの点をお聞きしておるわけです。これをどう指導され

るか、杜員の資格の得喪に関する規定を坪内さんの今のお話をこれに利害のある……まあいろいろな事情で抽象的にお答えでございます。併し私ら

抽象論は、道義が非常に保持されておるときでございましたらその抽象論誠にその通りに行くのでございますが、なか／＼この間も問題になつたばかりでございまして、私らそれを決して人を疑うという意味ではないのですが、

こういふにして問題が起きておりますと、成るべく起きないようにならなければならない、こういう観點からお尋ねしておるわけでございます。

○衆議院議員(坪内八郎君) 御指摘の具体的な点につきましては、この法案が通過いたしますると、省令を以てそれを細則でございまして、例えは旗を振つてやるとか、号砲はどういうふうにやるとか、これを省令で認め、これは実施の権限でございまして、例えは旗を振つてやるとか、号砲はどういうふうにやるものではないと思いますが、その点今までございませんが、その御答弁はちょっとおかしいと思いますが。

○衆議院議員(坪内八郎君) お言葉でいたしていないでござります。それで今私が尋ねたのは、この法律の施行に関し必

○菊川孝夫君 それからそういう点を

省令できめるのはこの法律の何條ですか、どの條章によつて……。それはなぜ申上げますかといふと、人の権利を記載することになつております。

今立法は、他人の権利を制限するよ

うなことは法律で以てきめなければならんということになつておるのです

が、法律が通つてしまつたあとでそれがつきりしておらないで、あとで省令できめてしまつて勝手にやられた

ら、国会議員の知らないうちに勝手に運輸大臣がきめるということになりますと、それは或る程度の構想等も聞いて置かなければならぬと私は思うの

ですが。この立派な御質問でござりますが、その点を政府、説明員が

令によつて定められるということになつておる次第でござります。

○菊川孝夫君 第二十六條は、これはこの法律に定めるものの外、競走の実施の委任に関する事項」とかで、それは競走会設置についてのことは私は言えないと思うのです。それは実施の細則でございまして、例えは旗を振つてやるとか、号砲はどういうふうにやるとか、これを省令で認めても他の権利を侵害するものではないと思いますが、その点今までございませんが、その御答弁はちょっとおかしいと思いますが。

○衆議院議員(坪内八郎君) お言葉でございますが、二十六條の終りのところに「その他この法律の施行に関し必

要な事項は、運輸省令で定める」と、こういふことになつておりますので、これははつきり定まって行くのではなくて申上げますかといふと、人の権利を記載することになつております。

○菊川孝夫君 そうすると、ここで一応なるわけでござります。

今立法は、他人の権利を制限するよ

うなことは法律で以てきめなければならんといふことになつておるのです

が、法律が通つてしまつたあとでそれがつきりしておらないで、あとで省令できめてしまつて勝手にやられた

ら、国会議員の知らないうちに勝手に運輸大臣がきめるということになりますと、それは或る程度の構想等も聞いて置かなければならぬと、これが一番問題になります。

今まで一番これが問題になるのですから、明確な発足をするにはどうして置かなければなりませんかと思つたのですが、

○衆議院議員(坪内八郎君) その点の條項につきましては、第二十六條で省

令によつて定められるということになつておる次第でござります。

○菊川孝夫君 第二十六條は、これはこの法律に定めるものの外、競走の実施の委任に関する事項」とかで、それは競走会設置についてのことは私は言えないと思うのです。それは実施の細則でございまして、例えは旗を振つてやるとか、号砲はどういうふうにやるとか、これを省令で認めても他の権利を侵害するものではないと思いますが、その点今までございませんが、その御答弁はちょっとおかしいと思いますが。

○衆議院議員(坪内八郎君) お言葉でございますが、二十六條の終りのところに「その他この法律の施行に関し必

はないかということで、それは当路者の責任であるかも知れないが、我々国會議員の一員としてこういう法案審議に當つて十分にやらなければならぬことがありますから、私は政府委員のお

見えにならん間はその点を譲りません

とありますから、私は政府委員のお

見えにならん間はその点を譲りません

とありますから、私は政府委員のお見えにならん間はその点を譲りません

とありますから、私は政府委員のお見えにならん間はその点を譲りません

とありますから、私は政府委員のお見えにならん間はその点を譲りません

とありますから、私は政府委員のお見えにならん間はその点を譲りません

とありますから、私は政府委員のお見えにならん間はその点を譲りません

とありますから、私は政府委員のお見えにならん間はその点を譲りません

よつてやるのか、先ほども具体的にわかりやすく申上げたが、坪内さんが長崎県で発起人となつて競走会を作らうというときに、ただ有志の、心やすい者だけに當つてこしらえてしまつて、坪内さんが発起人となつて運輸省のほうの係官が見えておりま

すが、運輸局を通じて申請する、こうい

う行き方をするのか、或いはそれとも坪内さんがあつたと、そういうのは問題が起りやすいか、それで文希望者も多くあるかも知れない。希望者というのは第一條の目的に質問がなくて、又他の委員に御質問がおありでしたらばどうぞ御発言を願ひます。或いは又菊川委員にほかの御質問があれば……。それでは他に御質問

ありますか。あるいは又菊川委員にほかの御質問があるれば……。それでは他に御質問

ありますか。あるいは又菊川委員にほかの御質問があるれば……。それでは他に御質問

ありますか。あるいは又菊川委員にほかの御質問があるれば……。それでは他に御質問

ありますか。あるいは又菊川委員にほかの御質問があるれば……。それでは他に御質問

ありますか。あるいは又菊川委員にほかの御質問があるれば……。それでは他に御質問

ありますか。あるいは又菊川委員にほかの御質問があるれば……。それでは他に御質問

ありますか。あるいは又菊川委員にほかの御質問があるれば……。それでは他に御質問

りませんので、御満足な御回答はできませんかも知れませんが、公告をして一般にやるというような方式は或いはどちらいかかも知れません。有志のかたが集まりまして、競走会の結成をやろうということになりますので、或いは各地にいろいろなグループのかたがで起きるということも予想されていることも存じます。

入つて来る者は拒否するのじやなくして、坪内さんの提案理由の中にもあつた通り、むしろ歓迎しなければならぬのは、必ずあります。それをどうも有志だけではあるということになる……ところが、なか／＼そのさじ加減というのむずかしいので、そういう点は明確にしておかなければならんと私は申上げるわけでありまして、特にこの種の何は、勿論競輪のような弊害は起きない、競輪ほどひどいのは起きないかも知れません。併しそれを設置する場合にはいろいろ問題が起きるのであります。坪内さんもその点は先ほどから何回も私が御質問するたびに十分わかると言つておられる通りでありますと、各方面でその問題が発生すると思います。坪内さんもその点は先ほどから何回も私は申上げて、現に競輪にも起きておるわけでもあります。当然この法案が施行されると、ということになりますと、各方面でその問題が発生すると思います。坪内さんもその点は先ほどから何回も私は申上げるのあります。

ためにこういったものを作りたいという御意見であつた。そういたしますと日本人の習性が、多分に悪い点もあるだらうと思いますが、結局そういう習性を利用して、そうしてそれから出る財源によつて海事普及をするという面に資したいというお心持の発表ではなかつたかというふうに私は聞いたのです。そうした点から出発しておるというところに……今まで射撃行為を含めたところの競輪、競馬というものが非常に社会に問題を流しておるのあります。こういう心配から今回の法を若し本当に我々が国会議員として審議する場合においては、必然的に今菊川委員が言つたような質問が出て来ると思います。又これを十分お心得あつて私は今回出されておると思つておつたのですが、残念ながらそれに対するお答えが提案者においてはつきりできないということになります。それはむしろ残念だと思うのであります。それについて引続いて御質問申上げたいのは、例えばこの地方財源云々ということをいろいろこの法案の中に出しておるのでありますが、果してこれを地方から、地方の公共企業体関係、要するに地方財源を云々といつて目標にされる地方の人たちからこうしたものを作つてくれ、財源確保のために作つてくれと言つて来たところがあるかどうか、ありましたらどこどこであるということを先ずお知らせ願いたいと思います。

にもお答えいたしたいとかように考えております。

先ほど菊川委員から指摘されました点につきましては、堤専門員もお答えになつたのであります。公募によらずしてやるということについては、私もそういつた形になるのじやないかと思うのであります。併しながらこの競走会を各府県で作る場合に、それ／＼この第一條の目的に合致するよろな、又この第一條の目的を十分関心を持つて見ておるかた／＼、例えば造船業界とか或いは観光方面のかた、或いは金融界の人とか、或いは海事思想の普及の面においていろいろ／＼関心を持つつおるかた／＼が相寄りまして幾つかの競走会が仮にできたといたしましても、それは運輸省の出先機関であるところの海運局の支局で取りまとめ、そういつた競願を運輸省に上申し、最後的に運輸大臣がそれを決定いたしますので、菊川委員が御指摘になつたように、多少憂慮される点もあるうと思ひますが、その点は官庁なり或いは最高責任者の運輸大臣を信頼してやる以外に途はないと思ひます。

併しながら実際問題としてはその点はいろいろ／＼と問題もあるうと思ひます。幸いにしてこの法律に御賛賛を頂きましたならば、十分そういつた御意見を尊重いたしまして、関係省にも連絡を取りまして万全を期したい、かようになります。只今船舶局長が見えたようでありますから、その点は更にお答えいたしますが、そういう程度に一つ御了解を願いたいと思います。

更に又鈴木委員のお尋ねであります

に、」というような目的が語られており  
ますが、地方公共団体からこれに對し  
て申出があつたかどうかということにつきましての御質問でござりまする  
が、この点につきましては先般の合同  
委員会におきましてもお答え申上げま  
した通り、大体この法案は発案者があ  
り又我々提案者がこれを提案いたしま  
して、むしろ地方公共団体に呼び掛け  
て行くという建前で進んでおるのであ  
ります。従つて衆議院をこの法案が通  
過いたしまして、明日に終る国会の審  
議を目前に控えて全国各地方公共団体  
が重大なる関心を持つてこの法律案の  
通過を見守つてはおるのでござります  
けれども、今どこの地方から申出があ  
つたということは、まだ法律も通過し  
ないことだし、更に又省令も施行され  
ていないという關係もございますの  
で、そういつた申出は多分にあるかと  
思いますが、それでも、具体的にはどこと  
いう申出はないのであります。この法  
案が通過いたしますと、或いは矢継早  
にそういつた申出もあらうかと考えて  
おる次第であります。

局を通じて手続をして運輸大臣が認可するというようなことはありますか。

○衆議院議員(坪内八郎君) その点は  
社団法人に關する省令がありますの  
で、その省令に基いて運輸大臣が許可  
をすることになつております。  
○菊川孝夫君 それは重大な問題で  
す。法律で何もきめてないのに、運輸  
大臣が省令で以て雀籠で認可すると、

うことはできない。やはり認可なり免許なりは基準を法律にきめて置かない限り、こういう条件でやつたものには認可をする。これは法律でもこういうものを認可する場合にあるのが当たり前にあります。認可なり免許の基準があるのは当たり前なことで、私たちこの間審議いたしました道路運送法においても業界で、これは公益法人とは違いますが、併し競合するということは当然予想される。その認可なり免許の基準をきめずに、省令できめ、運輸大臣の腹一つきめるというのはおかしいと思う、法律の建前上……。即ちこれは国民の利益といいますか、意思というものを法律では自由にこれはできるような建前にして、省令で縛るのはいけない、というので、最近の立法の傾向などは、できる限り人民の権利義務等に関するものはすべて法律で明示してしまう。こういう行き方になつていると、いうことをこの間道路運送法のときにもこれはくどくと政府当局から説明があつた。ところが認可、免許の基準を省令できめようというこの法律は、このままでおおかしいと思うのですが。

臣が省令を定めて許可を与えるということは合法的だと考えております。  
○衆議院専門員(堤正武君) 今のお答え申上げます。民法第三十  
四條に「祭祀、宗教、慈善、學術、技術、技  
芸其他公益ニ関スル社団又ハ財團ニシ  
テ當利ヲ目的トセサルモノハ主務官庁  
ノ許可ヲ得テ之ヲ法人ト為スコトヲ  
得」という規定がありますので、主務  
官庁はその権限の範囲内におきまし  
て、法人を認めることができると思  
います。それに関する手續は各省の省令  
を以ちましてそれぐる規定ができると思  
ります。運輸省にもあるし、ほかの官  
庁にもあります。

普通の常識的に我々の考える公益法人とはちよつととり得ない点がある。というのはすぐ競馬、競輪の問題を持ち出すようになりますが、これが社会の批判的になつておるから私は申上げるのです。それを坪内さんはそういう免許、許可のこととこの法律の中にきめておかないと、設立とか何とか、それはすべて公益法人のほうに譲りてあると言われるが、それは時代が違うので、法律の今の建前はすべて人民の利益、権利に関することは法律できめて行くということになつておる。そういうことがやかましく言われておる。それを抜かしておるところに穴がある。問題を起す危険性もそれだけ多いということを申上げるので。それを、それでもよいのだ、何でも昔の通りの民法によつてやるのだと、こうお考えになつておるかどうかそれをお尋ねしたい。

に關しましても、從來ともこうして、いろいろ例によつて省令で定められたものについてやつた場合においては、いろいろな弊害もありましたので、へんな例をいろいろ斟酌いたしましたが、併し今まで省令によつて定めたものについてやつた場合においては、そいつのないようになつて、そういうふうに考へておられます。

○菊川孝夫君　どういうふうにして、いよいよにしようと考えるか、その構成をお持ちですか。例えば具体的な点をお尋ねいたします。勿論抽象的なことはお答えがお困りと思いますので、ではお答えがお困りと思いますので、競走会を設立するに当りまして、例ばかり、まあ僕なら僕がこの法律案が通つたら、早く人のやらない先に一つ家を帰つてやろうといひので、休会になつたら三重県にすぐ飛んで帰つて競走会を設立しよう、有志を募つて申請を出そうといふことにもならんとも限らぬと思います。私はそういう意思是ございませんが、そういうものは、これはやるべきはどいう形式を以て、この競走会を公募をするとか、或いは條件はどういうう條件でしなければならん、いうようなことも、あなたはこの省令で定めるつもりであるかどうか。そこは「この法律の施行に関する必要な事項」というものは、そういう競走会設立のことまで或る程度基準等だけを法律で定めておくならないけれども、そんなことも何もなしに、すべてそういうことまでも競走会が一概に運輸大臣が監督するというと、これが中心になつて実權を握つて運営しなればならん、府県はそこまではやれぬと信頼して相当うまく運営して行かな

ればならん、いい競走会、いい連合会をこしらえさして、立派な役員の人に運営してもらわなければならん。将来仮にこの法律が通つた場合に要するにい競走会の設立、これが一番私は大事だと思う。将来事故を起したり或いは世の中の批判の対象にならぬようになりますのが一番大事だと思います。従つてこの競走会の設立については先ほど申上げました公募をするような方法をとるべきであるかどうかはつきりしない。只今堤君の説明では公募をしないらしい、有志が寄つて、坪内さんの話では今後造船業、金融、観光事業その他非常にいいかたに集つてもらつてしておる人はありません。而もこの法律は、成るべくそういう海事思想の普及ということで、競走会に入つてもらうのを拒否する理由はちつともない、むしろ一人の人のでも……。この間参考人という形で以て発言を願つた、ボート会を長い間やつておられたかたの発言を聞いたのですが、雑誌を出して三十年か十年のうちにただ四千冊かそこらしか売れていないので、それではとてもだめだからこういう方法を講じた。こう言っておるのですが、この競走会に理解のある人にこれに入つてもらうような形式を講ずるといふことは私はいいことだと思うのであります。人數等を余り制限せずにそういうことをここできめる、この省令で以てあなたはきめようとしておられるのかどうか、省令できめるとするならばどういうふうにきめられようとするか、どういうふうに構想を持つでおられる

か、これを一つ伺いたい。

○政府委員(甘利昂一君) 省令できめ  
るつもりでありますし、一応いろいろ  
案を作つております。これは今まで大

体似たようなものがありますから、そ  
ういうものを参考にいたしまして、先

ほど申しましたようにそれで不十分の  
点がいろいろわかつております。そ  
ういう点も考慮いたしまして参考の基準  
を作つております。それを地方の海運  
局に一応示しまして、海運局に皆さん  
から申込があつた場合に、一応地方の  
事情を知つておる海運局で選考いたし  
まして運輸省に持つて参りまして、運  
輸省で又その選考基準に合つておつて  
もいろいろ見方もありますので、その  
構成されておりますから、部内的なも  
のであります。従来その委員会にか  
けてその委員の意見を聞いて判断いた  
しておりますから、そういうふうに考えて  
おります。

○菊川孝夫君 競走会の二つ三つが設  
立されると思うのであります。大体い  
い場所、又適当な県等におきましては  
二つ三つできるかも知れないと思うの  
であります。この法律では一つより  
設立しないと書いてあるのですが、た  
くさんできるわけですが、これをさて  
だ、認可権といふものはこれは誰が持  
つたのだといふことについては、この法  
律で運輸大臣が出て来たものを一つだ  
けを認可するというような規定がある  
のです。こう三つできてしまつたとい  
う

場合に、断るのはどの條章によつて如  
何なる基準によつてこれを断るか、こ  
ういう点について……。

○政府委員(甘利昂一君) 第四條に競  
走会は各府県に一箇を限り設立するも  
のとありますから、これは運輸大臣が

さつきの選考基準に則りまして委員会  
にかけまして、これは部内の委員会で十  
分検討しまして、大臣の判断を待つて、こ  
ういうふうに決定するわけでありま  
す。恐らくであります。

○菊川孝夫君 私が言つているのはそ  
こが問題であつて、今幾つもできて皆  
いいような場合、大体似たり寄つたり  
なんかできた場合におきましても、免  
許の方法で以ても基準といふものがこ  
れは必ずできなければならんものであ  
つて、これはこの前の法律で言うわけ  
じやありませんけれども、道路運送法  
なんかできた場合におきましても、免  
許の基準といふものを一応示しまし  
て、この基準によつてこしらえようと  
いうことになつて、この基準によつて  
自信のある者は申込みと、こういうこ  
とにかつておるわけであります。それ  
を何もなしに一つだけこしらえるとい  
うことになつて、而もそうしてこれは  
公募しなければならんというふうに政  
令でも省令でもきめるという……、そ  
れははねのけになるということは知ら  
ぬものだから、これは公募したり……  
それもなしにどん／＼出して、通して  
しまうという状態にしておいて、而も  
あらざれどか一つだけ認可するの  
で、一つだけこしらえる。而もこれは  
運輸大臣が相当強い免許権を持つよう

な條文らしいが、併しそういう條文  
はありません。従つて民法の三十四條  
に基くところの公益法人はこれは自由

にできるわけです。ただそれを免許で  
きるかどうかという問題だと思うので  
す。それに合致した場合は公益法人は  
できるのです。これは運輸大臣が認可  
した場合には公益法人は幾らでもでき  
るのです。それを三十四條第一項の規  
定によつてこれをやろうといつて  
す。これは併し法律として無茶なやり  
方だと思つておりますが、こういう法  
律のやり方はないと思います。これは

こういうことになりますと、或いは  
民法学者或いは憲法学者等の意見を私  
は十分聞かなければならんと思うので  
す。国会として将来問題が起きる條章  
であるから私は申上げるのですが、こ  
れはどうしても必要であると思います  
が、甘利さんとの点大丈夫ですか。こん  
な條章で以て運輸大臣が勝手にできた  
公益法人を認可するか認可しないとい  
うようなことをやり得るか、これは重  
大な問題だと思います。ただ條文の形  
式を捉えてこの法律の立案者の考え方  
するならば、そういう問題は起きない  
ので、即ちこれは同好者だけ集つてす  
るところまで行つて行くだろう、こうい  
う構想の下に立つておるので、私がその  
申上げますのは今通しては危険だ、こ  
の間から競輪会といふものがてきて、  
つとうまくできて行くだろう、とい  
うことはあります。それは民法三十  
四條にはつきり書いてあります。され  
ば「主務官厅ノ許可ヲ得テ之ヲ法  
人ト為スコトヲ得」というのがござ  
ります。その認め可までの……。

○衆議院専門員(堤正武君) 只今菊川  
委員の御質問の中で誤解があつて、私がその  
ような点がありますので、私がその  
点を申上げまして、後に甘利局長から

御答弁申上げます。社団法人は主務官  
庁の許可を得て初めて設立することが  
できるのであります。それは民法三十  
四條にはつきり書いてあります。され  
ば「主務官厅ノ許可ヲ得テ之ヲ法  
人ト為スコトヲ得」というのがござ  
ります。

○菊川孝夫君 それはわかつてゐる  
です。その認め可までの……。

○鈴木清一君 その点は菊川さんの言  
つてはいるのはわかつてゐるのです。た  
だそれは第四條によつて……、いわ  
ゆる三十四條の公益法人の設立の規定  
によつて作る、それで主務官廳がこれ  
を認可する、そういうことばかりであ  
れば、今まで非難を受けた問題も何ら  
非難もなく行つただろう。そういう方  
法で今まで作られておる、競輪でも  
競馬でもそういうふうに作られている  
から。併し我々の言いたいのは、先ほ  
どから甘利局長にお伺いしているの

は困る、海事思想の普及とすることを  
大いにやつて、従つてどん／＼発展す  
るということを、当然通る以上はこれ

を期待し又祈るものである。併しこ  
れができたよな場合には非常に問題が  
起きたんです。この公益法人は民法で  
できるのです。これは運輸大臣が認可  
する場合には公益法人は幾らでもでき  
るのです。それを三十四條第一項の規  
定によつてこれをやろうといつて  
す。これは併し法律として無茶なやり  
方だと思つておりますが、こういう法  
律のやり方はないと思います。これは

こういうことになりますと、或いは  
民法学者或いは憲法学者等の意見を私  
は十分聞かなければならんと思うので  
す。国会として将来問題が起きる條章  
であるから私は申上げるのですが、こ  
れはどうしても必要であると思います  
が、甘利さんとの点大丈夫ですか。こん  
なたは三十四條の公益法人の設立とい  
つとすると、いうのであるけれども、競  
走会そのものをこれを認可する。認め  
るということはないわけです。ただ設立  
するときに誰が設立するか何も書いて  
ない。これは競走会ができたものを認  
可するということになると、これを省  
令できめようということは、これは法  
律の形式といたしましても私は大きな  
問題を孕んでおると思うのであります  
が、この点について御検討になりまし  
たか。民法学者、憲法学者等の相当の  
権威者の御意見も御聽取になつたかど  
うか、この点についてお伺いいたしま  
す。

○衆議院専門員(堤正武君) 私の説明  
が悪いために或いは御理解にならなか  
つたかと思いますが、例えば競走会は  
主務官廳の許可がなければ法人として  
存在することができます。つまり許  
可があつて初めて法人となる。その点  
で、どうと誤解があるのでないかと  
思います。

○菊川孝夫君 それはわかつてゐる  
です。その認め可までの……。

○鈴木清一君 その点は菊川さんの言  
つてはいるのはわかつてゐるのです。た  
だそれは第四條によつて……、いわ  
ゆる三十四條の公益法人の設立の規定  
によつて作る、それで主務官廳がこれ  
を認可する、そういうことばかりであ  
れば、今まで非難を受けた問題も何ら  
非難もなく行つただろう。そういう方  
法で今まで作られておる、競輪でも  
競馬でもそういうふうに作られている  
から。併し我々の言いたいのは、先ほ  
どから甘利局長にお伺いしているの

は、然らば認可するまでの間、省令の上  
で、そのできる過程のことと言つてい  
ます。

基準によつて主務大臣が認可するといふ結論が、三十四條の問題となつて來るのです。従つて私のお尋ねしたいのは、その省令というものを、道路運送法案においては法律に書いてある。そうした間違いが今まであるから、なぜその省令の大綱のことまでも法律の中に書かないかということの疑念が一つと、そらして甘利局長にお伺いいたしたいのは、適格審査委員会といふものが勿論あるということを言われておるけれども、その委員会なるものの性格というものが、この問題が出来てこれに対しまつする委員会である限りにおいては、その構成も初めであるために、従つてこの構成内容についても或る程度我々が何するというところまで行かんでも、その審査委員会の構成如何によつては我々としても考えなければならんと思います。そういう点御親切に言つて頂ければいいので、それ以上のこととは追及しているのではないのです。

は、一般公益法人と違うようです。運輸省の中に今まであつた公益法人、弘済会はどうか知らんが、そういつたような消費者の団体という公益法人はあるが、それと競馬会と同じように考えるところに無理があつて、むしろ新らしく考えなければならんと思うんです。その審査会にいたしましてもどうでしよう。先ほども坪内君からも説明があつたごとくに造船業、或いは金融業その他の人々によつてやる。而もそれはたくさん出て来る、それを審査するのに今までの公益法人を審査するような適格審査委員会の規定で、そのメンバーでやらうといふそこに大きな無理がある。そこを私は申上げておるんです。それは全然性格は違う。全然といつては余り極端であるかも知れませんが、大きな性格の相違を来たしておるということだけ言い得ると思います。あなたもお認めになると思う。それと同じようなものでやつて行くといふことの無理がある。だからしてそのままそういうことでやろうとするならば、この法律の根拠の基準といふようなものを必ず設けなければいかん。それがない、全然なしにしておいてこの三十四條、民法の規定だけでやつてるんだ。而もどういうことで運営するかというと、適格審査委員会が従来のやつを……、従来のやつというのは、これは従来の公益法人、こんな性格の公益法人を扱つた例はないでしよう。恐らくこういう性格の中には……、商工省なんかでは競輪会等を持つておるならば、この間証言されました、ボートについて長いこと自分の私財

まで出してやつて来たというような人を入つて行かれるということになりますと、相当その性格もよくなつて来ると思います。ああいう人を入れるとか、坪内さんのような国会議員の人、非常に理解のある人を入れるといふようなことになりますと、一応性格は変わつて来るが、従来の運輸省のそういう言つてゐるからこれはもつと検討しなければならん。私はこう思うが、甘利さんそれでいいと思いますか。

○政府委員(甘利昂一君) その点は十分わかりますから、そういう御趣旨に副つて、勿論必要があれば委員のメンバーを変えてやつても結構でござります。御質問に副うつもりであります。

○岡田信次君 この法案につきましてはすでに長時間に亘つて審議をいたしましたので、大体御質疑も盡きたと考えられるのでござります。直ちに討論採決に入れんことの動議を提出いたします。

○菊川孝夫君 それは一応質問者が納得すればいいけれども、まだ納得していない、明確にされていない、私の尋ねんとするところは明確にされていないから、討論を打切りされるということは私は強引過ぎると思います。もう少しこの点につきましては、私も納得しさえすれば決して無理に固持しようと思いませんが、我々もこういう法律の問題については素人でありますから、こういうことになりますと、やはり立法するということになつたら、これは責任があるわけです。併しこれが大丈夫かということについては、私は

権威者の意見を聞く必要があると思いますが、すべての点におきまして間違いの起らんようにしたい、という念頭からこう言うのでありますて、今の意味から行きまして、私は只今の岡田君の動議はちょっとと早過ぎると思いますので、もう少しやつて頂きたいと思います。

○委員長(植竹春彦君) 速記をとめて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(植竹春彦君) 速記を再開して。只今から懇談に移ります。

午後五時二十一分懇談会に移る

午後五時三十一分懇談会を終る

○委員長(植竹春彦君) 懇談を閉じて。只今から懇談に移ります。

○岡田信次君 先ほどの動議は、諸般の情勢を察して一応撤回いたしますが、一つ皆様にお願いいたしたいのは、大分長いこと質疑をやつておりますので、一つ質疑を成るべく簡単に切り上げ願いたい。この点を希望いたしました。

○委員長(植竹春彦君) それでは岡田委員の御発言を尊重いたしまして、質問を続行いたしたいと思ひますが、御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(植竹春彦君) さよう取計います。

○菊川孝夫君 それで一つ委員長にお願いしたのでございますが、私はこの第四條の規定と民法の三十四條の関連につきまして、一応私もいろいろ考めたのですが、ちょっとこれは無理だよと思いまして、院内の法制局の局長といいますか、部長というのですか、こ

れば時間がかかるからだと思いますので、呼んで一応確めたいと思いますので、一つ出席を求めてもらえんでしょうか。  
○委員長(植竹春彦君) 承知いたしました。  
○菊川孝夫君 坪内さんにお尋ねしますが、第二十五條ですが、「施行者から、競走の開催、終了及び会計その他必要があると認める事項について届出又は報告を求めることができる。」こういうことになつておりますが、この施行者というのは、委任した場合におけるどちらのほうを指すのであるか、例えば府県が施行者になつてそれを委任することができるということになつているのですが、この報告を求めることができるということはどちらに求められるのですか。  
○衆議院議員(坪内八郎君) これは地方政府公共団体のいわゆる施行者であります。結局いわゆる競走会ではございません。  
○菊川孝夫君 そうすると、委任をした競走会には、或いは連合会に対しましては報告を求ることはできないわけですか、運輸大臣から。  
○衆議院議員(坪内八郎君) 競走会は、先ほど御説明申上げました通り、省令によつてそれらの基準によつてこれらが設けられますので、その点は省令でそいつた報告を求めるができると思ひます。  
○菊川孝夫君 それが問題なんで、こでは施行者には一応法律で以てきめておるんだから、省令で以てやるといふのは、それなら二十五條は要らん。省令で以て何でもやるということになりますから、連合会に対して報告を求

おるというのは……一々これを法律できめておるというのはやはり権利で、これは若し報告しなかつた場合には何らかの制裁を加えることになる。而もそれを省令で以てきめるといふことは、そういう権利を侵害するといいますか……、財産の報告や会計報告を求めるということになりますと、これはやはり求めない場合に或る程度の制裁を加えなければならんと思います。省令の場合には、そんなものは省令できめたんだから知らんと言つて放つてしまえば、何らそこに制裁を加えることはできない、これけ一つの問題だと思ひますが……。

○衆議院議員(坪内八郎君) 申すまでもなくこの施行者は第三條に譲つてあります通り、施行者が施行するのが建前でありますと、競走会にそれを委任することが第三條で譲つてあるのであります。従つて第二十五條におきましては施行者がこれを施行することが建前でありますので、こういつた條文となつて現われるというふうに考えておられます。

○菊川孝夫君 そうするとこの競走会の連合会の監督ですね。これは競走会の監督については運輸大臣はいわゆる証明書を持つて立入検査を認めておるわけです。ところがこの競走会の連合会、これに対する監督権をどう考えておるか、場内の取締りという点があるのですがね。

○衆議院議員(坪内八郎君) 船舶局長にお智恵を拜借したのでありますと、その点は省令で十分監督するようなことが習慣だそうです。

○菊川孝夫君 これはどうも吉利さん、何でもむづかしいことは省令でき

おつづかなか一般の公益法人とは少し性格の違つた、やはり特別の法で以て或る程度の監督権を持つておかないと、将来において必ずしもこの競走会を作ることを思うのであります。この点についてあなたがたはどう考へるか。今は成るほどまあ一応競走会を作るといふよろしくおなおかたぐへは、あなたのところどころでこれを通すために非常に今のところは練制がとりよいのです。一旦できてしまつて大きな力となつてしまふとなかなか統制はとりにくくと思うのです。

○政府委員(甘利昇一君) 従来ともこの法律案に対しても相当嚴重な監督権を設けてあるのです。併しこれは実際の面においてその通りやるか、或いはそれを実際やらないかという点にいろいろ弊害が起るのだろうと思うのであります。が、一般的の取締規定を嚴重に防ぐことができる、こう考へております。ただどの程度にやるかという程度如何によると考へておられます。

○菊川義夫君 法制局長に対して説明を求めますが、只今当委員会において審議されておりますモーターボート競走法案の第四條についてちょっと説明をして頂きたいと思うのであります。が、それは第四條の第一項に「競走会は、競走の実施を目的とし、都道府県内に各一箇を限り設立するものとすら」と書いてあります。このほかに一箇を限り、一つ以上は認可をしないといふような、まあ一つだけは認可をするとも何とも認可規定というものは全く然ないので、この條文以外には…。ただ第四項におきまして民法の三十四

條の公益法人の設立、ここで以てこの一般規定を延用して、延用といいますか、この一般規定によつて、設立をたゞくさんして来ましても、みんなそれを一般規定であるい落してしまふ。そうして認可のところで以ては民法の三十四條で以て設立をさせ、一つより設立せんということにしてふるい落してしまふ。こういう法律であります。で私が、競走会をこしらえる場合に、今回私が各県に一つずつと言つておりますが、それではまだ立案者に聞いたのですが、競走会をこしらえる場合に、今回の法律の目的からいたしましても、海事思想の普及とか又觀光事業の発達とか、いい目的を掲げておるのです。従つて極力たくさん競走会の当事者、当事者といいますか、社員を集めようとするのがまあ望ましいと思うであります。ところが公募をしてないで、この県内には二つ三つこしらえられるだらうと思うのであります。その選考をするのは、海運局から申請して運輸大臣のほうでふるい落してしまつて一つにしてしまうのだということになつておるのであるのですが、この民法の三十四條の規定によつてそうしたようなものを、出て来たやつをふるい落すといふことを、簡単にやつてしまつていないのであるかどうか。而もこの特別法においてこうした特別の法人の認可をゆる審査をしてきめるということをきめておかなければ、私は民法の一般規定で以てこうした特別の法人の認可を運輸大臣が勝手にきめるというようなことは少し無理じゃないか、こういう

ふうに思うのですが、法律の建前から、これは純粹な立法技術から行きまして一つ説明願いたいと思います。

○法制局長(奥野健一君) この法律を見てみますと、競走会というのは民法第三十四条の公益法人として設立されるべきものであるという建前をつけておりますけれども、そしてこの設立の許可を与えるかどうかということは、やはり民法三十四條以下の規定によつておのづく定款を作り、設立の認可を申請することにならうと思うのであります。そしてこの本法によりますと四條第一項で各都道府県内にただ一箇限り設立するものとするといふように、法律によつて県内に一箇しか設立できないといふに規定いたしました以上は、主務大臣が設立の許可を与えるのに対しても、最も趣旨に適つた、適當であるうと思われるものだけに設立の許可をするということになるものと思います。

○菊川孝夫君 それでその行きかたはよくわかるのでありますから、要はそういう法律を四條で以て……、民法の三十四條で行くと、公益法人の設立のいろ／＼定款その他の規定がござります。それでやつて行くわけであります。が、この三十四條の一般の公益法人といふのは、例えモーターボート競走会だと或いは競馬会だと、競輪会とかいうものとは、少しその法律の出した当時とは、新しい性格の法人だ、公益法人だと私は思います。公益法人とは申しながら、それだけは私は言ひ得ると思うのであります。そういうものだけ考えるにおきましては、競争といふものも相当起り得ると思うのであります。一般公益法人とはちよつと違

いまして、たくさん許すものであつたから競争が起り得る可能性が極めて強い

くさん許されない、県で一つであるから競争が起り得る可能性が極めて強い